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２０１９年３月１５日 

 

ＹＭＣＡ米子医療福祉専門学校 

校長 河合 康明 殿 

学校関係者評価委員会 

委員長 段 敬史 

 

 

学校関係者評価委員会報告書 

 

２０１８年度学校関係者評価について、下記のとおり評価結果を報告します。 

 

 

記 

 

１ 学校関係者評価委員 

① 段 敬史  （介護老人保健施設サンライズ名和法人本部副部長） 

② 稲田 政雄 （社会福祉法人みずうみ地域密着型サービス事業所あさひ乃苑副苑長） 

③ 小倉 格  （社会福祉法人尚仁福祉会法人本部介護事業課長） 

④ 山川 隆  （鳥取大学医学部附属病院療法士長） 

⑤ 鷲見 洋  （デイサービスセンター博愛苑理学療法士） 

⑥ 村瀬 良知  （鳥取県済生会境港総合病院、同窓会長） 

  

   

２．学校関係者評価委員会の開催状況 

  第１回委員会 ２０１８年１２月１２日（水） 

会場 ＹＭＣＡ米子医療福祉専門学校 ２０８教室） 

  

３．学校関係者評価委員会 

  別紙のとおり 

 

 

以上 
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２０１８年度 自己評価表           

ＹＭＣＡ米子医療福祉専門学校 

 

１．学校の教育目標 

ＹＭＣＡ精神に基づく民主的「全人教育」を行い、人間性豊かで専門的知識・技術・態度を身に着け、社会に貢

献する理学療法士、作業療法士、介護福祉士を育成する。 

 

２．本年度に定めた重点的に取り組むことが必要な目標や計画 

以下の項目を本年度の重点事項とする。 

（１） 日本ＹＭＣＡ中期計画を推進する。 

（２） 既存学科の分析を行い、今後どのような運営を図るのか検討する。 

（３） 学校経営の基盤の根幹となる学生確保に向けた取り組みの強化に努める。 

   ①学校全体の質向上を確保するために、募集戦略委員会を中心に学生募集の強化を図る。 

（４） 教育の質向上を目指した取り組みの強化を行う。 

   ①丁寧な教育と学生支援を強化して、休学率・退学率の低減を図る。 

   ②国家試験の合格率を維持する。 

（５） 経費削減の徹底を図り、収支を維持する。 

（６） 老朽化した備品や施設の更新を計画的に行う。 

（７） 鳥取大学医学部との連携を強化する。 

    校長を鳥取大医学部から招聘し、講師陣の充実とそのメリットを広くアピールする。 

 

３．評価項目の達成及び取組状況 

（1）教育理念・目標 （大床） 

 

 

①課題 

１．学校の理念、各学科の目標などは学生便覧にしているが、学校全体としてのアドミッションポリシー、カリキュラム

ポリシー、ディプロマポリシーについて設定できていない。 

評価項目 
適切…４ ほぼ適切…３, 

やや不適切…２ 不適切…１ 

1．理念・目的・育成人材像は定められているか 

（専門分野における職業教育の特色は何か） 
４  ３  ②  １ 

2．学校における職業教育の特色は何か ④  ３  ２  １ 

3．社会経済のニーズ等を踏まえた学校の将来構想を抱いているか ４  ③  ２  １ 

4．理念、目的、育成人材像、特色、将来構想などが学生・保護者等に周知さ

れているか 
４  ③  ２  １ 

5．各学科の教育目標,育成人材像は、学科等に対応する業界のニーズに向け

て方向づけられているか 
④  ３  ２  １ 
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  ・３ どの学科も社会経済ニーズは高いと思われるが、入学者数に反映していなかったり、求人数に結びついて

ない。また、学校の将来構想が明確に描けていない。 

  ・４ 学校の理念、各学科の目標などは学生便覧にしているが、学生・保護者に周知できているとは言えない。 

②今後の改善方策 

・１ 委員会を立ち上げ、アドミッションポリシー、カリキュラムポリシー、ディプロマポリシーについて検討を始めた。 

・３  学校運営会議、タスク会議にて将来構想について議論を続けている。 

   ・４  ホームページの有効活用を進め、外からみて直ぐに分かるようにする。 

③特記事項 

学校関係者評価委員会評価 

・自己評価のとおりであるが、厳しめの自己評価でもある。 

・１．近々完成されるとのことで、自己評価通りでよいと思われます。 

・１．様々な種類や傾向があってよいと考えますので③でよいと思います。 

・３．教育を取り巻く社会情勢も将来構想を描きにくくしている要因でもある。学校の現在の取り組み 

は評価できる。 

・３．入学希望者がニーズの割に伸びていない。 

・４については、教育理念、各科の教育目標がしっかり定められており、学生便覧等で周知されている 

ので、評価４でよいと思います。なお、自己評価表にアドミッションポリシー、カリキュラムポリシ

ー、ディプロマポリシーという文言がありますが、一般人には言葉の意味を理解することが難しいと

思いますので、分かりやすい言葉に代えるか、注釈を付けられたほうがよいと思います。 

・４．広告業者が地元業者になるとのことなので、期待したい。現在のホームページも明るい雰囲気で 

よいと思いますが、やりがいを求める学生の琴線に触れる内容であってほしいと思います。 

・４．来年度からホームページ作成業者の変更、併せてパンフレットもリニューアルされるとのことで、 

自己評価通りでよいと思われます。リニューアルに際し、学生、保護者などにアンケートを取り、必 

要とされている情報を調査されてはいかがでしょうか。 

・ホームページとパンフレットを刷新される際に地元の業者に依頼されるということのようですので、

その旨をどこかに記載しても良いかと思います。 

 

 

（２）学校運営 （三谷） 

評価項目 
適切…４ ほぼ適切…３, 

やや不適切…２ 不適切…１ 

1．目的等に沿った運営方針が策定されているか ④  ３  ２  １ 

2．目的等に沿った事業計画が策定されているか ４  ③  ２  １ 

3．運営組織や意志決定機能は,規則等において明確化されているか、有効に機

能しているか 
④  ３  ２  １ 

4．人事、給与に関する制度は整備されているか ④  ３  ２  １ 

5．教務、財務等の組織整備など意志決定システムは整備されているか ④  ３  ２  １ 

6．業界や地域社会等に対するコンプライアンス体制が整備されているか ④  ３  ２  １ 
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①課題 

・２ 老朽化した備品や施設の更新を計画的に行うことができていない。 

  

②今後の改善方策 

・２ 指定規則の改正に向け、優先順位を決め更新を計画する。 

 

③特記事項 

・２ 既存学科の分析を行い、今後どのような運営を図るのかということに関しては、米子タスク会議で定期的に  

    協議を進めている。 

 

学校関係者評価委員会評価 

・自己評価のとおり 

・２．定期的に協議が進められている。 

・２については、自己評価の課題で「老朽化した備品や施設の更新を計画的に行えていない」とありま 

すが、それは老朽化して施設の構造に問題が発生しているのに、その修繕等が出来ていないのか？そ

れとも、当面は修繕等の必要のない軽微な問題があるのか？判断しにくいと感じます。もう少し詳し

く記載をされてはどうかと思います。 

・２．広島本学との交渉になると存じますが、必要に応じて更新してください。 

・老朽化した備品・施設の更新について同窓会の協力要請を頂きました。同窓会は毎年卒業生の同窓会 

入会費を収入源として運営しております。以前と比較し卒業生が少なくなっている状況もあり、支出

については毎年慎重に検討しております。備品であれば「〇〇周年記念」といった形で捻出できると

思いますが、設備の改修となると高額になる事が予測できます。その為，学校側としても具体的な計

画（例；トイレ全般を改修計画中で、ある一部分の改修をお願いしたい等）を立ててくだされば、そ

の際には協力を検討させていただきたく思います。 

 

（３）教育活動 （岩崎） 

7．教育活動に関する情報公開が適切になされているか ④  ３  ２  １ 

8．情報システム化等による業務の効率化が図られているか ④  ３  ２  １ 

評価項目 
適切…４ ほぼ適切…３, 

やや不適切…２ 不適切…１ 

1．教育理念、ポリシー等に沿った教育課程の編成・実施方針等が策定されてい

るか 
４  ③  ２  １ 

2．教育理念、ポリシーや業界のニーズを踏まえ、修業年限に対応した教育到達

レベルや学習時間の確保は明確にされているか。 
４  ③  ２  １ 

3．学科等のカリキュラムは指定規則を踏まえ、体系的に編成されているか ４  ③  ２  １ 

4．キャリア教育・実践的な職業教育の視点に立ったカリキュラムや教育方法の

工夫・開発などが実施されているか 
④  ３  ２  １ 
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5．教育課程について、外部の意見を反映しているか ④  ３  ２  １ 

6．関連分野における実践的な職業教育（臨床実習、施設実習等）が体系的に

位置づけられているか 
④  ３  ２  １ 

7．学校が主体となって実習指導者の教育の質を高め、一定の教育水準を担保

する取組が行われているか 
４  ③  ２  １ 

8．授業評価の実施・評価体制はあるか ④  ３  ２  １ 

9．職業教育に関する外部関係者からの評価を取り入れているか ④  ３  ２  １ 

10．成績評価・単位認定、進級・卒業判定の基準は明確になっているか ④  ３  ２  １ 

11．定期的に学生面談を実施し、必要に応じて個別指導を実施しているか ④  ３  ２  １ 

12．資格取得等に関する指導体制、カリキュラムの中での体系的な位置づけは

あるか 
④  ３  ２  １ 

13．人材育成目標の達成に向け授業を行うことができる要件を備えた教員を確

保しているか 
④  ３  ２  １ 

14．関連分野における業界との連携において優れた教員（本務・兼務含む）を確

保するマネジメントが行われているか 
④  ３  ２  １ 

15．関連分野における先端的な知識・技能等を修得するための研修や教員の

指導力育成など資質向上のための取組が行われているか 
４  ③  ２  １ 

16．教員が臨床能力を高めるための環境を整備し、実施できているか ④  ３  ２  １ 

  

① 課題 

・1．2．3．教育理念、3ポリシー（アドミッション、ディプロマ、カリキュラム）を見直し、整備している。現在の教育 

体制との整合性、新指定規則への反映などを行っている最中である。 

・7     現状は行えているが、新指定規則に対応するための計画などが十分ではない。 

・15    研修規程に基づき、職場外研修を行っているが、全体の能力向上やブラッシュアップに努める必要 

ある。 

 

 

② 今後の改善方策 

・1．2．3．教育理念、3ポリシー（アドミッション、ディプロマ、カリキュラム）を見直し、整備を進め、現在の教育 

体制との整合性、新指定規則への反映などを完了させる。 

・7     新指定規則に対応するための計画を、順次策定する。 

・15    全体の研修を計画的に進められるよう、検討する。 

 

③特記事項 
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学校関係者評価委員会評価 

・自己評価のとおり。 

・新指定規則に対する対応も柔軟かつ迅速に行われている。 

・現状を踏まえ、準備段階としては十分な対応ができているものと思われた。 

・評価の通りです。理学療法士作業療法士学校養成施設指定規則に対応するための、計画をしっかり 

 行っていただきたいと思います。 

・１．現在見直し整備中とのことです。策定されたら速やかに公表されるよう、お願いいたします。 

・７．ワーキングを立ち上げられるとのことですので、ぜひ、学校側が主体となって実習先へご指導く 

ださい。 

・７．臨床実習指導者会議と併せ、外部講師による講演などを開催されておられましたでしょうか（近 

年指導者会議に出席しておりませんで、詳細が不明ですみません）。開催しておられれば、評価は 4

でいいと思われます。学校を会場として各研修などに提供されてもおられるので 4でよいかと思われ 

ます。 

・７について，2020 年度入学予定者からの臨床実習指導に向けて新しい実習指針と手引きに基づいた講

習会を修了した者が行うことが義務付けられることは確定していると思います。私が所属する施設で

も引き続き実習生を受け入れたいという思いがありますし、必要であれば個々人で必須研修を受けた

いと思っているスタッフもいるとは思います。一方で学校側のサポートを期待する声も挙がってきて

います。今後教員の皆様も大変になるかとは思いますが、私たちも協力させていただきたく思います

ので、よろしくお願いいたします。 

・１５．通常業務に加えての研鑽は時間的、金銭的にも負担があると思われます。何らかのインセンテ

ィブが必要ではないでしょうか。 

 

 

（４）学修成果 （増田） 

①課題 

・2 理学療法、作業療法士科では、４年生を対象に実習地と求人地の就職ガイダンスを行っている。介護

福祉士科は、全学年を対象に実習地の就職ガイダンスを行っている。 

・４ 就職先等からの情報はあるが、卒業生・在校生の社会的な活躍及び評価をすべては把握できていな 

い。 

評価項目 
適切…４ ほぼ適切…３, 

やや不適切…２ 不適切…１ 

1．就職率に関する目標設定はあるか ④   ３   ２   １ 

2．関連する企業等と共催で就職ガイダンスを行うなど、就職

に関して関連企業等と連携しているか 
4   ③   ２   １ 

3．資格取得率の向上が図られているか ④   ３   ２   １ 

4．退学率の低減が図られているか ④   ３   ２   １ 

5．卒業生在校生の社会的な活躍及び評価を把握している

か 
４   ③   ２   １ 
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②今後の改善方策 

・2 各地で開催される就職フェアなどへ積極的な参加を促す必要がある。 

・４ 卒業生在校生の社会的な活躍・評価を、臨床実習指導者会議、実習地訪問、アンケート等で情報収 

集できる仕組みを整える。 

 

③特記事項 

 

学校関係者評価委員会評価 

・自己評価のとおり 

・２については、「病院や施設の採用担当者が集まり、学生に説明会をしている。（←ホームページに記

載されていました。）」とありますし、実際に各科とも就職率が１００％であるので、評価４でよいと

思います。 

・２．４年生を対象に就職ガイダンスを行っているとのことなので評価④が適当と考えます。 

・５．卒業生の活躍についてぜひ情報収集をしていただき活用できれば良いのでは。 

・５．就職してからは本人の努力と環境次第なので、学校の評価が問われることはないと考えますが、

どういった学生が、どういう職場につけば将来が開けてゆくのか傾向を追うことには興味があります。 

卒業生の社会的活躍および評価について同窓会としては、今まで卒業生への卒後研修会案内や基金の

依頼等で、卒業生の連絡先の把握を行なってきました。しかし、追跡が困難になっているケースが多

く、今年度より卒後研修会の案内はＹＭＣＡ米子 HP 上で行うこととしました。それでも卒業生の社会

的活躍や評価の把握に協力できる立場にはあるかと思いますので、必要に応じて協力させていただこ

うと思います。 

 

 

（５）学生支援 （馬場） 

評価項目 
適切…４ ほぼ適切…３, 

やや不適切…２ 不適切…１ 

1．進路就職に関する支援体制は整備されているか            ４→２ ４  ３  ②  １ 

2．学生相談に関する体制は整備されているか ④   ３  ２  １ 

3．学生の経済的側面に対する支援体制は整備されているか ④  ３  ２  １ 

4．学生の健康管理を担う組織体制はあるか ４  ③  ２  １ 

5．課外活動に対する支援体制は整備されているか ④   ３  ２  １ 

6．学生の生活環境への支援は行われているか ④  ３  ２  １ 

7．保護者と適切に連携しているか ④  ３  ２  １ 

8．卒業生への支援体制はあるか ④  ３  ２  １ 

9．社会人のニーズを踏まえた教育環境が整備されているか ④  ３  ２  １ 

10．高校,高等専修学校等との連携によるキャリア教育職業教育の取組が行わ

れているか 
④  ３  ２  １ 
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学校関係者評価委員会評価 

・学校側の支援体制はできていると思われる。 

・自己評価のとおり。 

・１．ＰＴ・ＯＴの希望通りの就職は、山陰両県では困難な状況であると伺っていますので、面接練習、

履歴書の書き方、チェックなど学校をあげて就職活動に取り組んでいただければ安心できます。 

・１．ＰＴ、ＯＴは年々厳しくなってきているようです。学生の良いところをどしどしアピールしてあ

げてください。 

・４．１１．については、厳しめの評価。 

・４．個人情報保護が大きな壁になっているようですが、規則正しい学生生活を送れるように、支援し 

 いただきたいと考えます。 

・11．学生主体で行うべきであるが、若い先生もおられるので、うまく導いてあげられると思います。 

・今後ますます就職難は進むと考えられますので、同窓会としても卒業生の立場から協力できることが

あればお手伝いさせていただきたく思います。 

 

 

 

（６）教育環境 （増田） 

 

 

１１．学生自治会へのアドバイスや支援を行っているか ４  ③  ２  １ 

①課題 

 ・１ 就職活動が厳しくなってきているが、学生任せの雰囲気が残っており、改善が必要である 

②今後の改善方策 

 ・１ 就職活動を支援する体制を、学校を挙げて作り上げていく 

③特記事項 

 ・11 学生自治会の自治を損なわないように、会計や監査・予算決算方法など管理部門の手法を支援して

いる 

評価項目 
適切…４ ほぼ適切…３, 

やや不適切…２ 不適切…１ 

1．施設設備は教育上の必要性に十分対応できるよう整 

備されているか 
４   ③   ２   １ 

2．学内外の実習施設,インターンシップ,海外研修等につ 

いて十分な教育体制を整備しているか 
④   ３   ２   １ 

3．防災に対する体制は整備されているか ４   ③   ２   １ 

4．学内における安全管理体制を整備し適切に運用している

か 
４   ③   ２   １ 
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①課題 

・１ 図書や備品の充実を図る必要がある。 

・３ 備品の転倒防止などの安全管理が不十分である。 

・３ 年に１度避難訓練を行っているが、マニュアルを整備中である。 

・４ 様々なリスクを想定し、マニュアルを整備する必要がある。 

 

②今後の改善方策 

・３ 防災体制の整備は重要であるので、災害発生時に適切に対処するためのマニュアルの整備を進める。 

・４ 危機管理委員会を中心にマニュアル整備を進める。 

 

③特記事項 

 

学校関係者評価委員会評価 

・自己評価のとおり。 

・１．同窓会などに寄付を呼び掛けるのもよい手立てと考えます。 

・３．防災についてのマニュアルは、昨年度も同様の対策の方針であったが、いつまでに整備されるの 

か。 

・３、４については、学校がマニュアルの整備をすることも必要です。また、介護現場では防災に対す

る意識は高まっており、生徒に対する防災教育も大切と思いますので、その視点も入れていただくと

よいと思います。 

・３．近くの公園を利用しての防災訓練をされているとのこと。④の評価で良いと思われるが、教員を

はじめリーダー格の行動を整理したマニュアルがあるとよいかもしれません。 

・３の防災体制と４の安全管理体制に係るところで、緊急時の連絡網を整備されたとのことですが、企

業向けチャット（LINEの企業向け版のようなもの）を導入されると情報漏洩のセキュリティも担保さ

れ、尚且つ情報の一斉送信機能等を活用することで円滑な連絡体制が図られると思います。 

・５．緊急時連絡網、有事の行動マニュアル（アクションカードの作成等）の整備が必要と思われます。 

 

 

（７）学生の受入れ募集 （竹井） 

 

評価項目 
適切･･･４、ほぼ適切３、 

やや不適切･･･２、不適切･･･１ 

1．学生募集は、適正に行われているか ④  ３  ２  １ 

2．学生募集活動において、教育成果は正確に伝えられているか ④  ３  ２  １ 

3．学納金は妥当なものとなっているか ④  ３  ２  １ 

4．中学校・高等学校等接続する機関に対する情報提供等の取り組みを

行っているか 
④  ３  ２  １ 
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 ①課題 

   

 ②今後の改善方策 

   

 ③特記事項 

    

学校関係者評価委員会評価 

・自己評価のとおり 

・１．学校として、東京オリンピックにボランティアとして何らかの形で参加はできないでしょうか。 

今や各競技において、理学療法士はアスリートのサポートに正式に入っています。その視点からも、

理学療法士の活躍の場が多方面に、そしてイメージしやすい場にあるということをアピールしてはい

かがでしょうか。 

・メディカルサポートも継続しておられ、スポーツ支援部も設立されていますので、アピールポイント 

にならないでしょうか。 

・オープンキャンパスも多く開催されており、在校生も優しく、気さくに応対され、アピールポインと 

思われます。 

・４.小学校の親子行事で、以前大床先生に来ていただき、腰部の骨格模型を用たり、実技で子供たち、 

保護者と触れ合っていただいた事があります。子供達、保護者に好評でしたので、よい契機になるの 

ではと思われます。 

・ホープタウンでの小学生等への職業理解のためのイベントにも参加をされているとのことでしたので、

特記事項で記載されればよいと思います。 

・これから療法士や介護職を目指す方への情報提供について、私も現場で医療介護職への憧れを持つと

いう声をよく聞きます。特にスポーツをしていたり、自分が病気になって実際にサービスを受けた事

があったり、家族がサービスを受けていてそういった職種を知っているというケースが多いように感

じます。今後は，今知っている方はもちろん、医療介護職について知らない人たちにどのように周知

していくかも大事になってくると思いますので、積極的な広報活動を期待しています。  

 

 

（８）財務 （三谷） 

 

①課題 

・1 学生数が減少する中で、目先の運営に追われており中長期的な展望が持てていない。 

評価項目 
適切…４ ほぼ適切…３, 

やや不適切…２ 不適切…１ 

1．中長期的に学校の財務基盤は安定しているといえるか ４  ③  ２  １ 

2．予算収支計画は有効かつ妥当なものとなっているか ④  ３  ２  １ 

3．財務について会計監査が適正に行われているか ④  ３  ２  １ 

4．財務情報公開の体制整備はできているか ④  ３  ２  １ 
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②今後の改善方策 

・１ 入学者数が上向きの傾向になってきているので、中長期的な見通しを本部と連携しはっきりとさせる。 

 

③特記事項 

 

学校関係者評価委員会評価 

・自己評価のとおり。 

・入学者数が上向きになっているとのことですので、引き続き入学者が増えるような取り組みを継続し

ていただくとよいと思います。 

・入学希望者数の今後の見通しがつかないので、予測が立てにくいと考えます。 

 

 

 

（９）法令遵守 （三谷） 

 

①課題 

・３ 自己点検評価がマンネリ化してきている。 

 

②今後の改善方策 

・３ 違った視点からテーマを絞り自己点検評価を行うよう取り組む。 

 

③特記事項 

 

 

学校関係者評価委員会評価 

・自己評価のとおり 

・今年度から、自己評価の評価項目の改善等に取り組まれています。来年度以降も自己評価の結果を見

て、評価項目の検討をされるとよいと思います。 

 

 

 

評価項目 
適切…４ ほぼ適切…３, 

やや不適切…２ 不適切…１ 

1．法令,専修学校設置基準等の遵守と適正な運営がなされているか ④  ３  ２  １ 

2．個人情報に関し、その保護のための対策がとられているか ④  ３  ２  １ 

3．自己評価の実施と問題点の改善に努めているか ４  ③  ２  １ 

4．自己評価結果を公開しているか ④  ３  ２  １ 
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（１０）社会貢献・地域貢献 （馬場） 

 

①課題 

 

②今後の改善方策 

 

③特記事項 

・鳥取県理学療法士会・作業療法士会・介護福祉士会と連携し、研修や学会など共催も多く実施 

・ＹＭＣＡ系のボランティアだけではなく、各団体と連携して様々なボランティアを紹介・参加している 

 

 

学校関係者評価委員会評価 

・自己評価のとおり 

・十分に貢献されています。社会貢献・地域貢献された実績は、これからもホームページ等でアピール

されたほうがよいと思います。 

 

 

 

 

評価項目 
適切…４ ほぼ適切…３, 

やや不適切…２ 不適切…１ 

1．学校の教育資源や施設を活用した社会貢献地域貢献を行っているか ④  ３  ２  １ 

2．生徒のボランティア活動を奨励、支援しているか ④  ３  ２  １ 

3．地域に対する公開講座教育訓練（公共職業訓練等）の受託等を積極的に実

施しているか 
④  ３  ２  １ 


